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Prodecon en Hidalgo se alista para apoyar a contribuyentes con su declaración 

anual 

Debido a que Hidalgo se encuentra en semáforo de riesgo epidémico en amarillo, a 

nivel federal, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en 

Hidalgo, se alista para dar asesoramiento a las personas físicas que tienen que 

presentar tu Declaración Anual 2020, y se podrá realizar de forma presencial, con 

previa cita, o a distancia. 

Así lo informó su titular en la entidad, Alejandro Gutiérrez Moyao, quien explicó que 

la idea es que con el programa Declara en tu Casa se evite las aglomeraciones en 

las instalaciones y evitar con ello contagios de covid-19, por lo que espera que las 

y los contribuyentes se preparen anticipadamente, para cumplir con sus 

obligaciones fiscales. 

 “Ya estamos dando asesoramiento personalizado, a través de cita, y los horarios 

son de lunes a viernes de 9:00 a 17:00 horas, pero también estamos apoyando a 

las y los contribuyentes a que se asesoren a través de canales remotos, como por 

Zoom o por llamada telefónica. 

“Con el tema Declaración Anual, la Prodecon lanzó el programa Declara en tu Casa 

que tiene la finalidad de auxiliar a las personas que deseen cumplir con anticipación 

con esta obligación fiscal, además de que verifiquen recibos, facturas y las 

deducciones de algún gasto, aquí las y los podremos apoyar”, indicó. 

Y es que explicó, debido a la pandemia, se desea prevenir las aglomeraciones en 

las oficinas, es por ello que desde marzo se pueden realizar citas para dar asesorías 

con el fin de cumplir en tiempo y forma con la Declaración Anual 2020. 

“Es bien importante que las personas sepan que es deducible, que tengan al tanto 

los comprobantes fiscales que se emitieron, así como los gastos médicos, dentales, 

de servicios profesionales, colegiaturas, créditos hipotecarios, que se verifique que 

todo esté en orden, por lo que estamos apoyándolos con la finalidad de que cumplan 

con esta obligación fiscal”, expuso. 

Se podrá declarar compra y relleno de tanques de oxígeno 

En este sentido, y de acuerdo a términos de la Ley del Impuesto Sobre la Renta y 

su reglamento, se podrá deducir la renta o compras de tanques de oxígeno, así 

como de concentradores, en esta Declaración Anual 2020, así como para el próximo 

año. 

 

 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/prodecon-lista-apoyar-contribuyentes-declaracion-anual
https://www.milenio.com/politica/comunidad/prodecon-lista-apoyar-contribuyentes-declaracion-anual
https://www.milenio.com/politica/comunidad/como-realizar-tu-declaracion-anual-ante-el-sat
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“La adquisición y renta de tanques de oxígeno o las recargas, así como los 

concentradores de oxígeno medicinal, se consideran una deducción personal y se 

puede deducir en la Declaración Anual y estos insumos deben encontrarse 

destinados al rehabilitación del paciente, por lo que son gastos que van en relación 

a su línea directa familiar. 

“Los requisitos para deducir este tipo de gastos es que tengan el CFDI emitido cuyo 

uso corresponda a honorarios médicos, dentales u hospitalarios o gastos médicos, 

y la forma de pago es a través de cheque nominativo, transferencia de fondos, 

tarjetas de débito crédito de servicios, y el gasto debe estar vinculado a al 

tratamiento médico que se le haya prescrito al paciente para su restablecimiento”, 

explicó. 

Indicó que es un tema que debe ser conocido por las y los contribuyentes en esta 

temporada de pandemia, “ya que hubo mucha gente que realizó este tipo de gastos, 

de erogaciones y que llegaría a ser favorable para el contribuyente, porque sí se 

podría determinar que sin insumos al restablecimiento de un paciente y por lo tanto, 

son deducibles”, refirió. 

Así también, Gutiérrez Moyao informó que la Prodecon en Hidalgo, en lo que va del 

año, ha ofrecido 264 asesorías y se atienden 59 quejas, “por lo que hemos visto un 

importante incremento en nuestros servicios, pero estamos listos para recibir a las 

y los contribuyentes para darles la asesoría que requieren para su Declaración 

Anual 2020”, concluyó. 
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Cancún: Robo de identidad, la sorpresa más preocupante en Quintana Roo 

Durante todo el año llevas un religioso registro del dinero que ganas y de todo lo 

que gastas, con un solo objetivo: conseguir que el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) te devuelva parte de los impuestos que pagas. Pero la sorpresa es 

que, al momento de solicitar la devolución, te llega la decepcionante notificación de 

“rechazado”; pero ese no es el problema, sino el motivo: ya te pagaron. 

Otro día, sales a la puerta y lo primero que te encuentras es un requerimiento. Se 

trata de un crédito de automóvil que sacaste, pero del que hasta ahora no has 

cubierto ni una sola mensualidad. Tras unos segundos de preocupación, terminas 

sonriendo, porque recuerdas que no has comprado ningún vehículo, es más, ni 

carro tienes. Al final lo tomas como una broma, una confusión o simplemente algún 

intento de extorsión. 

Sin embargo, 54 historias similares a esos dos hipotéticos casos llegaron el año 

pasado a la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de 

Servicios Financieros (Condusef) y la Procuraduría de Defensa del Contribuyente 

(Prodecon), en el estado. Todos sus protagonistas habían sido víctimas de un delito. 

El Instituto de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales de 

Quintana Roo define al robo de identidad, cuando una persona obtiene, transfiere, 

posee o utiliza de manera no autorizada datos personales de alguien más. “Con la 

intención de asumir de manera apócrifa su identidad y realizar compras, obtener 

créditos, documentos o cualquier otro beneficio financiero en detrimento de sus 

finanzas”, señala el organismo. 

En México, tan solo la Condusef atendió en 2020 cuatro mil 921 casos relacionados 

con esa falta. En Quintana Roo, el año pasado, hubo un promedio de 4.5 cada mes. 

De acuerdo con Manuel Castro Morales, titular del organismo en Quintana Roo, la 

entidad se ubica en el lugar 21, en cuanto a este tipo de hechos a nivel nacional. 

“Es importante no descuidar la información personal, sobre todo las identificaciones 

y tarjetas bancarias, así como los estados de cuenta, que son los documentos más 

susceptibles para ser robados, y que con ello se puedan hacer trámites”, comentó. 

Esos documentos son alterados. En cuanto a la identificación oficial, se cambia la 

foto y con ello se cometen ilícitos en los bancos para solicitar créditos, o incluso hay 

casos donde los malhechores llegan a sacar un automóvil. 

A nivel local, en 2017 y 2018 se reportaron mayores cantidades de robo de 

identidad, con 85 y más de 100 casos, respectivamente. Las tarjetas de crédito 

personales, cuentas de ahorro y de nómina, crédito de nómina o cheques, son solo 

algunos de los productos financieros de mayor riesgo. 

https://sipse.com/novedades/cancun-robo-de-identidad-la-sorpresa-mas-preocupante-en-quintana-roo-393777.html
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Invitan a contadores a plática gratis Régimen de Incorporación Fiscal 

Gobierno del Estado a través de Recaudación de Rentas y en colaboración con La 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON), invitan a la plática 

“Régimen de Incorporación Fiscal”. 

La plática está dirigida a empleados de la dependencia estatal, contadores, 

contribuyentes y público en general que esté interesado en el tema. 

Se transmitirá a través de Facebook live, en la página de Recaudación de Rentas, 

este miércoles 10 de marzo en punto de las cuatro de la tarde. 

El objetivo de la plática es que se conozca las bondades de estar en el régimen de 

incorporación fiscal, saber cómo se pueden dar de alta, cuáles son los requisitos; 

así cómo despejar cualquier duda sobre el tema. 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://puentelibre.mx/noticia/contadores_platica_regimen_de_incorporacion_fiscal_facebook_live/
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Ver video 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Sonora, Adrián Flores Soqui en el 

programa “Semanario Nuevo Sonora” conducido por Patty Durán y Sergio Martínez, 

transmitido por Facebook. Tema:  Declara desde tu casa y Servicios 

PRODECON. (09/03/2021) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/videos/2021/2021_03_09_entrevisa_nuevo_sonora__delegado_sonora.mp4
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Entrevista al Delegado de PRODECON en Nayarit, Sergio Luis Cazarez Santiago, 
en el programa “Prodecontigo de la UAN” conducido por Javier Fortanelli, 
transmitido 101.3 FM. Tema: “Deducciones personales para tu declaración anual” 
(10/03/2021) 

Escucha 

 

 

 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Sinaloa, Óscar López Pascual, en el 

programa “Noticias Palma 101”, conducido por Eduardo Miranda y transmitido 

por XHMSL 101.3 FM. Tema: “Programa Declara en tu casa 2021” y 

webinars. (10/03/2021) 

Escucha  

 

 

 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Veracruz, Mario Herrera Téllez en el 

programa “Conexión NV, Análisis y Entrevista” conducido por Jorge Malpica y 

Ricardo Ochoa, transmitido por Mar FM 97.7 en Veracruz. Tema: Presentación 

correcta de las declaraciones de impuestos a través de los servicios PRODECON, 

apoyo de los webinars de PRODECON y auxilio en la generación de citas ante el 

SAT. (10/03/2021) 

Escucha 

 

 

  

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/03-2021/108_prodecontigo_10_marzo.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/03-2021/2021_03_10_stereo1_sinaloa.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/03-2021/2021_03_10_conexion_v_veracruz.mp3
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SAT coloca a tres contribuyentes como presuntos factureros 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) agregó a tres contribuyentes en su 

lista de presuntos factureros por emitir comprobantes fiscales por internet para 

amparar operaciones simuladas. 

Se trata de tres empresas, una con domicilio en Querétaro, y dos en Veracruz que 

se dedican a proveer especialidades químicas, mecánicos especialistas y del ramo 

industrial urbano. 

Por haber emitido facturas electrónicas, sin contar con los activos, personal, 

infraestructura o capacidad material para prestar los servicios o producir, 

comercializar o entregar los bienes que amparan los comprobantes, se les notificó 

que se encuentran en el supuesto de presunción de ser factureros. 

  

Por otro lado, seis contribuyentes lograron demostrar que no eran factureros luego 

de que fueron señalados por las autoridades fiscales en la lista negra que se publica 

en el portal del SAT y en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 

 

Netflix se da de alta en el SAT como 'empresa mexicana' 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó la noche de este 

miércoles que la plataforma de streaming Netflix se dio de alta en el fisco como una 

“empresa mexicana”. 

Lo anterior significa que Netflix dejará de aparecer en la lista que el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) difunde cada bimestre en el Diario Oficial de la 

Federación (DOF) referente a las plataformas digitales que prestan servicios en el 

país, pero que son residentes en el extranjero sin establecimiento permanente en 

México. 

En un comunicado, la dependencia precisó que Netflix ha optado por instalarse en 

México, lo cual implica que esta plataforma tributará como cualquier otro negocio 

con residencia en el país. 

“Es decir, además de cumplir con sus obligaciones fiscales del IVA, tendrá que 

declarar sus ingresos y pagar lo correspondiente a ISR, por lo que se fiscalizará 

como a cualquier otro contribuyente residente en el país”, subrayó. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-coloca-tres-contribuyentes-como-presuntos-factureros
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/netflix-se-da-de-alta-en-el-sat-como-empresa-mexicana


                                                                                                                                                                                    

23 
 

 

Netflix sale de la lista de contribuyentes del SAT 

Netflix dejó de aparecer en el listado de Prestadores de Servicios Digitales inscritos 

en el Registro Federal de Contribuyentes (RFC) del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), de acuerdo con la actualización publicada este miércoles en el 

Diario Oficial de la Federación. 

La compañía de video en streaming Netflix International, que se había inscrito en 

junio del 2020, ya no figura en el listado de los residentes en el extranjero sin 

establecimiento en el país que proporcionan servicios digitales a receptores 

ubicados en territorio nacional y que se encuentran inscritos en el RFC. 

En este listado figuran 86 compañías con sede en el extranjero, entre ellas Alexa 

Internet, Airbnb, Amazon, Adobe, Apple, Bloomberg, Expedia, Facebook, Google, 

HBO, Linkedin, Microsoft, Nintendo, Roku, Spotify, Samsung, Sony, Uber y Zoom. 

Netflix se instala a México; comenzará a pagar impuestos: SHCP  La Jornada 

Netflix se instala en México para pagar impuestos  Expansión  

Netflix ‘se muda a México’ y se registra ante Hacienda, pagará impuestos en el país  

Forbes 

Netflix se registra ante Hacienda, comenzará a pagar sus impuestos  Excélsior 

Netflix se instalará en México; comenzará a pagar impuestos: SHCP   MVS Noticias 

 

 

Obtienen RFC 86 servicios digitales 

Al 28 de febrero de 2021, 86 empresas dedicadas a los servicios digitales ya se 

dieron de alta en el Registro Federal de Contribuyentes (RFC), informó este 

miércoles la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Entre las empresas que realizaron el registro destacan Amazon, Google, Expedia, 

Zoom, DiDi, Uber, Airbnb y Facebook; 47 compañías que obtuvieron el RFC 

provienen de Estados Unidos. 

Desde octubre de 2020, la Ley del Impuesto al Valor Agregado contempla que es 

obligación de los residentes en el extranjero sin establecimiento permanente en 

México que proporcionen servicios digitales en el País inscribirse en el RFC. 

 

 

https://www.proceso.com.mx/economia/2021/3/10/netflix-sale-de-la-lista-de-contribuyentes-del-sat-259806.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/10/economia/netflix-se-instala-a-mexico-comenzara-a-pagar-impuestos-shcp/
https://expansion.mx/economia/2021/03/10/netflix-se-instala-en-mexico-para-pagar-impuestos
https://www.forbes.com.mx/negocios-netflix-se-muda-a-mexico-pagara-impuestos-hacienda/
https://www.dineroenimagen.com/empresas/netflix-se-registra-ante-hacienda-comenzara-pagar-sus-impuestos/131723
https://mvsnoticias.com/noticias/economia/netflix-se-instalara-en-mexico-comenzara-a-pagar-impuestos-shcp/
https://www.reforma.com/obtienen-rfc-86-servicios-digitales/ar2140932
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SAT invita a empresas a presentar Declaración Anual 2020 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) invitó a las empresas o personas 

morales a presentar la Declaración Anual 2020 y recordó que la fecha límite es hasta 

el 31 de marzo. 

En el contexto de la actual pandemia, el SAT señaló que se puede realizar el trámite 

sin salir de casa. Una vez que haya enviado su declaración, si resulta cantidad a 

pagar, en el acuse de recibo obtendrá la línea de captura con la cual podrá realizar 

la transferencia electrónica de fondos vía internet, a través de la página de 

cualquiera de los bancos autorizados. 

Para cumplir con su obligación, ingrese al Portal del SAT, apartado Declaraciones 

(http://bit.ly/388ytGI), y utilice la aplicación que corresponda a su régimen fiscal. 

 

 

SAT invita a declarar a personas morales 

Marzo es el mes para declaración anual 2020 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) recordó a las más de un millón 700 

mil personas morales que deben declarar el ejercicio fiscal 2020 a más tardar el 31 

de Marzo. 

Explicó que se requiere el RFC, Contraseña y/o e.firma y que se necesita generar 

o renovar su Contraseña y renovar tu e.firma, en caso de haber caducado hace 

menos de un año la puede obtener por medio de SAT ID, al descargar la aplicación 

en su celular o a través de la página satid.sat.gob.mx. 

Enfatizó que para pagar en caso de impuesto a cargo se requiere una cuenta 

bancaria para realizar la transferencia correspondiente. 

Para cumplir con tu obligación, ingresa al Portal del SAT, 

apartado Declaraciones (http://bit.ly/388ytGI), y utiliza la aplicación que 

corresponda a tu régimen fiscal. 

En el SAT al Diciembre del 2020 se tenían registradas a un millón 757 mil 456 

personas morales y durante el año pasado se registraron un millón 092 mil 837 

declaraciones.   

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/10/economia/sat-invita-a-presentar-declaracion-anual-2020/
https://bit.ly/388ytGI
https://impuestum.com/noticias/2271/SAT+invita+a+declarar+a+personas+morales+
http://bit.ly/388ytGI
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Pronto se sabrá que pasa con outsourcing 

En dos semanas se espera tener conclusiones 

Las negociaciones sobre la regulación del outsourcing siguen en marcha y se 

prevén resultados satisfactorios en las siguientes semanas, señaló el sector 

empresarial. 

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar Lomelín, 

informó que en esta semana se tienen conversaciones y seguirán la semana 

entrante. 

“Lo que puedo manifestar es que ha sido un ejercicio muy diferente al de la situación 

eléctrica en donde ha habido muchísimas reuniones y se han expuesto los puntos 

de vista de todos los afectados y de alguna manera se han entendido y se han ido 

avanzando, en nuestra opinión, con conclusiones adecuadas. Ya sabremos en las 

próximas dos semanas la resultante del tema del outsourcing”. 

 

Ayudarán (más) a México estímulos en EU 

La aprobación de un nuevo paquete de estímulos fiscales por parte de Estados 

Unidos, tendría un efecto secundario positivo sobre la economía mexicana, 

consideraron especialistas. 

Ayer, el Congreso de Estados Unidos aprobó un nuevo paquete de ayuda contra la 

pandemia por 1.9 billones de dólares (millones de millones). 

Los expertos afirmaron que al igual que en el 2020, los estímulos estadounidenses 

impactarán de manera positiva por dos vías: las exportaciones y las remesas. 

"Provocarán un impulso importante en el crecimiento económico de nuestro País, 

particularmente en las actividades secundarias (manufacturas) dentro del sector 

exportador", señaló Héctor Magaña, analista del Centro de Investigación en 

Economía y Negocios (CIEN), del Tec de Monterrey. 

Indicó que los sectores productivos nacionales más favorecidos serían la industria 

automotriz, la alimentaria, la de la fabricación de equipo eléctrico y de equipo de 

cómputo, la industria química y la metalmecánica. 

 

 

 

https://impuestum.com/noticias/2270/Pronto+se+sabr%C3%A1+que+pasa+con+outsourcing
https://www.reforma.com/ayudaran-mas-a-mexico-estimulos-en-eu/ar2141300?v=3
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Registra Ssa 192 mil 488 decesos por Covid; reaparece López-Gatell 

 La Secretaría de Salud informó que en las últimas 24 horas los decesos 

confirmados por Covid-19 se incrementaron en 699, con un acumulado de 192 mil 

488, mientras que el número de personas recuperadas alcanza el millón 685 mil 

966. 

En conferencia vespertina en Palacio Nacional, reapareció, por transmisión remota, 

el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, quien 

informó que pese a tener el alta médica, ya que no tiene síntomas, señaló que 

nuevamente salió positivo en la prueba de deteccion del virus, por lo que “si bien 

tengo el alta médica, no tengo el alta epidemiológica, ya que tengo suficiente carga 

viral para ser contagioso, por lo que no podre reincorporarme mañana a mis 

actividades presenciales”. 

 

 

Vacunas ‘en mal estado’ no se usarán en NL, reitera De la O 

Tras la detección de vacunas en mal estado, La Secretaría de Salud de Nuevo 

León se rehúsa a utilizarlas, indicó Manuel de la O este miércoles en la rueda de 

prensa diaria para actualizar cifras de covid. 

El titular de la dependencia en el estado, Manuel de la O, reafirmó su postura de 

que no se vacunará a ningún ciudadano con las 4 mil 680 dosis del 

laboratorio Sinovac, porque no tenían la temperatura adecuada. 

 

Pese al Covid-19 los mexicanos planean viajar este año: estudio 

A pesar de que continúan los estragos por la pandemia del Covid-19, la mayoría de 

los mexicanos planean viajar a diferentes destinos durante este 2021, reveló un 

estudio realizado por la Asociación Mexicana de Venta Online (AMVO). 

Según el documento, hecho en colaboración con la empresa Netquest, nueve de 

cada 10 mexicanos tiene planeado vacacionar en este 2021.  

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/10/politica/registra-ssa-699-decesos-en-24-hrs-suman-192-mil-488/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/vacunas-en-mal-estado-no-se-usaran-en-nl-reitera-de-la-o/1437238
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Pese-a-Covid-19-mexicanos-planean-viajar-este-ano-estudio-20210310-0091.html
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Cinco alcaldías reportan reducción de contagios de Covid-19 

Durante febrero de 2021, cinco alcaldías de la Ciudad de México tuvieron 

reducciones de más de 50 por ciento en el promedio diario de casos positivos 

de COVID-19, en comparación con enero de 2021. 

Cifras de la Secretaría de Salud federal, que concentra la plataforma del Consejo 

Nacional de Ciencia y Tecnología, muestran 

que Cuajimalpa, Magdalena Contreras, Tlalpan, Miguel Hidalgo y Venustiano Carr

anza mostraron un descenso de más de la mitad de positivos. 

 

 

Caen contagios de médicos tras vacunación 

A un año de iniciada la pandemia de Covid-19 en México, 228 mil 157 médicos, 

enfermeras y personal del sector salud contrajeron la enfermedad, de un total de un 

millón. Sin embargo, a partir de la aplicación de las vacunas al personal que se 

encuentra en la primera línea de atención hospitalaria se observa una caída de 74 

por ciento en el nivel de contagios en ese grupo, según las cifras de la Secretaría 

de Salud. 

El reporte más reciente de la dependencia muestra que mientras en la primera 

semana de enero de 2021 se presentó una cifra récord de personal contagiado al 

llegar a ocho mil 625 personas, para la semana cinco del año, que corresponde a 

los primeros días de febrero, sólo se enfermaron dos mil 261. 

 

 

López-Gatell reaparece en conferencia; sigue siendo positivo a COVID-19 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, reapareció en la conferencia sobre 

el estado de la pandemia del COVID-19 en México, tras haber dado positivo a la 

enfermedad el pasado 20 de febrero. 

Desde su domicilio, el funcionario federal detalló que pese a estar recuperado, la 

última prueba a la que sometió volvió a dar positivo a la enfermedad 

respiratoria, pero dijo que no posee ningún tipo de síntoma. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/11/cinco-alcaldias-reportan-reduccion-de-contagios-de-covid-19-268214.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/caen-contagios-de-medicos-tras-vacunacion-coronavirus-covid-19-pandemia-6463493.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Lopez-Gatell-reaparece-en-conferencia-sigue-siendo-positivo-a-COVID-19-202110319
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Lanzan sistema libre para declaraciones de bienes de funcionarios 

La Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción (Sesna) lanzó este 

miércoles un programa digital gratuito y de código abierto para la declaración 

patrimonial y de intereses de los servidores públicos de todo el país, que deben 

cumplir con el trámite ante la Secretaría de la Función Pública al inicio y final de su 

gestión, y una vez al año, en mayo, para actualizar su declaración. 

Creada con el apoyo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), esta 

herramienta puede significar ahorros de unos 2 mil 200 millones de pesos –que es 

lo que los gobiernos gastan en adquirir software para cumplir con estas 

declaraciones– y permitirá, junto con otros programas de la plataforma nacional 

digital del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA), que en segundos se pueda 

cruzar información para saber si un funcionario público tiene un potencial conflicto 

de intereses. 

 

 

INE interpone amparo por reducción de presupuesto 

El Instituto Nacional Electoral (INE) inició la batalla legal, mediante un amparo, por 

la reducción al presupuesto que hizo la Cámara de Diputados para este año, y el 

manual de remuneraciones de los servidores públicos que mandata que ningún 

servidor público gane más que el presidente de la República. 

La Cámara de Diputados aprobó un presupuesto para el INE de 19 mil 523 millones 

de pesos, lo cual significa un recorte efectivo de 870 millones de pesos a la 

propuesta originalmente presentada por el instituto, dijo Lorenzo Córdova Vianello, 

consejero presidente del INE en un video en su cuenta de Twitter en diciembre 

pasado. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/11/politica/016n1pol
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/ine-interpone-amparo-reduccion-presupuesto-camara-diputados-6461139.html
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Córdova busca amparo contra baja salarial; pide protección ante investigaciones 

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, 

interpuso un juicio de amparo contra la reducción de su salario. 

La demanda para ser beneficiario de la protección  de la justicia federal también  se 

promovió para frenar la integración de una carpeta de investigación en su contra por 

supuestas infracciones a la Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores 

Públicos. 

 

 

Gobierno vuelve a nutrir fondos de estabilización 

Se reportaron transferencias de recursos, pero no se especifica si se utilizaron o no; 

en caso de que tengan pocos recursos durante el año, podría ser necesario un 

recorte en el gasto. 

El gobierno empezó a nutrir, nuevamente, los fondos de estabilización que en el 

2020, ante la crisis del Covid-19, fueron utilizados en gran porcentaje para subsanar 

la caída de los ingresos y mantener estabilidad en las finanzas públicas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/cordova-busca-amparo-contra-baja-salarial-pide-proteccion-ante-investigaciones/1437233
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gobierno-vuelve-a-nutrir-fondos-de-estabilizacion-20210310-0155.html
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Ahorran trabajadores 300 mil mdp con tope a comisiones de Afores: Consar 

El tope a las comisiones que entrará en vigor en 2022 generará un ahorro a los 

trabajadores por hasta 300 mil millones de pesos entre el próximo año y 2040, 

informó la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

Según estimaciones del organismo regulador y supervisor, tan sólo en 2022 el 

ahorro para los trabajadores será de aproximadamente 11 mil millones de pesos. 

Lo anterior será resultado de la reforma al sistema de pensiones que establece que 

apartir de 2022 entrará en vigor un tope a las comisiones de las Afore, que tendrá 

que ser similar a lo que se cobra en Chile, Colombia y Estados Unidos. 

 

Las Mujeres también son vulnerables ante el retiro 

El retiro es otra área en la que las mujeres tenemos desventajas. Es un tema en el 

que no solemos pensar cuando somos jóvenes y que, por lo tanto, no lo 

contemplamos al tomar ciertas decisiones como la de dejar de trabajar para cuidar 

a los hijos. Y las desventajas empiezan con el hecho de que solo 40% de las cuentas 

individuales administradas por las Afores pertenecen a mujeres, pero van más allá. 

Las mujeres no ahorramos lo suficiente ni el tiempo suficiente, no por falta de 

voluntad, si no por constantes interrupciones en nuestra trayectoria laboral dentro 

del mercado formal, porque los salarios que percibimos son menores a los de 

hombres en actividades similares, porque dedicamos demasiado tiempo a 

actividades no remuneradas y porque viviremos más. Nuestra esperanza de vida es 

de 78 años, cinco años más que la del hombre. 

Cuando tenía 27 años el tema del retiro no estaba entre mis prioridades, acababa 

de ser mamá, tenía dos años de haber entrado a un empleo formal y de empezar a 

cotizar en el IMSS. Pero cuando nació mi hija decidí dejar de trabajar para 

dedicarme de lleno a su cuidado. Sin embargo, al cabo de unos cuantos años me 

divorcié y tuve que regresar a trabajar. Pero para poder cuidar a mi hija, decidí 

hacerlo de manera independiente. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/11/economia/tope-a-comisiones-de-afore-traera-ahorro-de-300-mil-mdp-a-trabajadores/
https://elceo.com/opinion/las-mujeres-tambien-son-vulnerables-ante-el-retiro/
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APLICACIÓN DE LA REFORMA AL SISTEMA DE PENSIONES 

La reforma da certidumbre a los trabajadores y al sistema porque garantiza que el 

90% de los afiliados al IMSS van a poder tener una pensión, así como, una tasa de 

reemplazo de hasta el 70%. 

 

 

 

El 12 de marzo vence plazo para que afores emitan comentario ante Conamer 

El 12 de marzo expira el plazo acordado para que las Administradoras de Fondo 

para el Retiro (Afores) emitan una opinión o comentario ante la Comisión Nacional 

de Mejora Regulatoria (Conamer) sobre el tope a comisiones aprobado por la Junta 

de Gobierno de la Comisión Nacional del Sistema del Ahorro para Retiro (Consar). 

En este sentido, el 12 de febrero del 2021 se aprobó el “Acuerdo de la Junta de 

Gobierno de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro, por el que 

dicta políticas y criterios en materia de comisiones”, y por lo tanto fue enviado a 

Conamer para el análisis de su impacto regulatorio. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.adn40.mx/videoteca/opinion/indice-economico/videos/2021-03-11-08-13/aplicacion-de-la-reforma-al-sistema-de-pensiones
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/El-12-de-marzo-vence-plazo-para-que-afores-emitan-comentario-ante-Conamer-20210310-0153.html
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Sólo se ha utilizado 27% del paquete de apoyo a la banca: Banxico 

De todas las facilidades que puso a disposición el Banco de México para la banca 

en abril del 2020 para apoyar a los acreditados, que en conjunto ascienden a 

800,000 millones de pesos, sólo se han utilizado 217,590 millones de pesos, según 

información del instituto central presentada en su informe trimestral. 

Esto significa que, hasta el 26 de febrero de este año, los bancos sólo han 

demandado 27.1% del paquete de ayuda. 

 

México tiene finanzas sanas: Luis Niño de Rivera, presidente de la ABM 

Las finanzas públicas no tienen un endeudamiento adicional, a pesar de la crisis 

generada por el coronavirus, aseguró Luis Niño de Rivera, presidente de la 

Asociación de Bancos de México (ABM). 

En entrevista con El Sol de México, el representante de los banqueros aseguró que 

si bien la economía está afectada por la pandemia, se debe aprovechar la posición 

de las finanzas públicas para reactivar el empleo y la inversión. Sólo así, afirmó, 

también se despertará la demanda de crédito por parte de la población. 

 

Aprueba el Senado igualdad salarial de hombres y mujeres 

Ciudad de México. Por unanimidad, el Senado aprobó ayer una reforma que fue 

calificada de “histórica” por todas las fuerzas políticas, ya que establece la igualdad 

salarial entre mujeres y hombres, prohíbe la discriminación por género en las 

remuneraciones de trabajadores del sector público y privado y obliga a los patrones 

a brindar las mismas oportunidades de ascender de puesto al personal femenino y 

masculino. 

La reforma a 13 ordenamientos, entre ellos la Ley Federal del Trabajo (LFT) y la Ley 

General para la Igualdad de Género entre Hombres y Mujeres, “permitirá 

cumplir con una deuda social”, ya que a pesar de que la Constitución indica que a 

trabajo igual salario igual, México es uno de los países de Latinoamérica donde la 

brecha salarial por género es mayor, resaltó el presidente de la Comisión de Trabajo 

y Previsión Social, Napoleón Gómez Urrutia. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Solo-se-ha-utilizado-27-del-paquete-de-apoyo-a-la-banca-Banxico-20210311-0028.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-tiene-finanzas-sanas-luis-nino-de-rivera-presidente-de-la-abm-economia-mexicana-convencion-bancaria-6463535.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/11/politica/aprueba-el-senado-igualdad-salarial-de-hombres-y-mujeres/
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¿Aumentarán las tarifas del transporte público en la CDMX? 

 El Gobierno de la Ciudad de México anunció que no se contempla aplicar un 

incremento a las tarifas del transporte público, esto a pesar de la enorme protesta 

que realizaron cientos de transportistas.  

El titular de la Secretaría de Movilidad Capitalina (Semovi), Andrés Lajous, detalló 

que no es el momento apto para elevar la tarifa en autobuses y combis.  

 

Los bancos reducirán comisiones al mínimo 

Las comisiones bancarias están en proceso de extinción. De acuerdo con el 

presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), Luis Niño de Rivera, estos 

cobros han pasado de 28 mil a 21 mil en los últimos dos años, sin embargo, la meta 

es lograr que sumen sólo dos mil hacia finales de 2022. 

¿Cómo la lograrán? “Transparentando, homologando y simplificando comisiones, 

pero más importante que eso, incrementando la oferta digital de la banca, ya que, 

mayoría de productos y servicios a través de esta vía son gratuitos”. 

 

 

Expectativa de recuperación impulsa los petroprecios 

Los precios del petróleo subieron este miércoles ante perspectivas de una 

recuperación económica mundial y ante la caída de los inventarios de gasolina en 

Estados Unidos.  

El alza se vio limitada debido al aumento del crudo almacenado. El Brent ganó 38 

centavos y llegó 67.90 dólares el barril, mientras que el West Texas Intermediate 

subió 43 centavos a 64.44 dólares. La mezcla mexicana siguió la tendencia y sumó 

17 centavos para quedar en 62.83 dólares. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/aumentaran-las-tarifas-del-transporte-publico-en-la-cdmx/131714?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/adios-al-trafico-transportistas-liberan-vialidades-en-cdmx/131698
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/adios-al-trafico-transportistas-liberan-vialidades-en-cdmx/131698
https://www.dineroenimagen.com/economia/los-bancos-reduciran-comisiones-al-minimo/131722
https://www.jornada.com.mx/2021/03/11/economia/021n4eco
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Banca digital, un catalizador de la economía: BBVA 

Los esfuerzos que comenzaron en 2014 en materia tecnológica dieron frutos en un 

año complicado para la economía, como lo fue 2020. Para BBVA México, el 

desarrollo tecnológico en materia financiera es una prioridad que se debe mantener, 

ya que crea oportunidades para atender las necesidades de los clientes, apuntó 

Eduardo Osuna Osuna, director general de la institución bancaria. 

En entrevista con La Razón, mencionó que la pandemia aceleró su proceso de 

innovación, lo que permitió seguir con el desarrollo de nuevas soluciones y fortalecer 

los beneficios para los cuentahabientes. 

 

Pide ICC a Gobierno negociar ley eléctrica 

Las empresas del sector energético tienen al menos tres alternativas para 

defenderse ante el Decreto de Reforma por el que se reforman y adicionan diversas 

disposiciones de la Ley de la Industria Eléctrica, dijo la International Chamber of 

Commerce (ICC) México, pero una de las salidas puede ser la negociación antes 

de iniciar litigios que llevarán años. 

“Claramente va a haber amparos y controversias constitucionales de la Cofece y de 

algunos partidos de oposición. Los arbitrajes de inversión se iniciarían si no se 

llegara a una resolución favorable en la Corte Suprema. No se debe descartar de 

que haya negociaciones como lo adelantó la secretaria de Economía, Tatiana 

Clouthier”, aseguró en conferencia de prensa Claus Von Wobeser, presidente del 

ICC México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/banca-digital-catalizador-economia-bbva-426599
https://www.contrareplica.mx/nota-Pide-ICC-a-Gobierno-negociar-ley-electrica202111355
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México y China abarcan 50% de las ventas externas de computadoras 

En 2020, las ventas de China ascendieron a 21,096 millones de dólares, y las de 

México totalizaron 19,627 millones; comparando 2020 frente a 2010, estas 

exportaciones mexicanas crecieron 509%, muy por arriba del alza de 89.8% de 

China. 

México y China participan con 50% de las exportaciones de computadoras del 

mundo, casi con envíos similares, en una dinámica en la que México se ha mostrado 

más competitivo en la última década. 

 

Bitcoin sigue a la alza y se perfila a su máximo histórico; así se cotiza el jueves 11 

de marzo 

Bitcoin alcanzó su nivel más alto en el mes de marzo, luego de varias jornadas 

consecutivas registrando ganancias. Además, está muy cerca de su valor 

histórico más alto y los especialistas aseguran que su tope aún no se ve cerca. 

Ayer, la moneda digital inició e día con un valor de 54 mil 918 dolares por unidad, 

es decir, un millón 167 mil pesos por Bitcoin. Este registro había sido el más alto del 

mes de marzo. 

 

Biden logra paquete millonario de rescate que ayuda a México 

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, calificó de “victoria histórica” el 

respaldo del Congreso para garantizar su plan económico de 1.9 billones de dólares 

para enfrentar la pandemia de Covid y dar un paso más firme en la recuperación 

económica. 

“(La aprobación) representa una victoria histórica para el pueblo estadounidense”, 

aseveró minutos después de que la Cámara de Representantes, con un voto 

dividido de 220 contra 211, avalara el plan que algunos siguen tachando de “muy 

arriesgado” al ser el paquete más grande en la historia del país, y refrendó que éste 

permitirá financiar los esfuerzos para adquirir más vacunas y continuar como la 

nación que más dosis suma con más de 93 millones. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-y-China-abarcan-50-de-ventas-externas-de-computadoras-20210311-0019.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/3/11/bitcoin-sigue-la-alza-se-perfila-su-maximo-historico-asi-se-cotiza-el-jueves-11-de-marzo-268320.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/3/11/bitcoin-sigue-la-alza-se-perfila-su-maximo-historico-asi-se-cotiza-el-jueves-11-de-marzo-268320.html
https://www.razon.com.mx/mundo/dan-biden-victoria-historica-eu-alista-recuperacion-426571
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

MARIGUANA YA PODRÁ TENER USO RECREATIVO 

El uso lúdico de la mariguana fue confirmado como un derecho en México. 

Con 316 votos a favor, 129 en contra y 23 abstenciones, la Cámara de Diputados 

aprobó en lo general el consumo recreativo del cannabis para mayores de 18 años, 

además de legalizar su producción y comercialización. 

 

 

Se esfuma Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre ante orden de aprehensión 

Italy Ciani, quien se negó a absolver a Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre desde el 

PRI, denunció que el político huyó producto de un operativo “desastroso y 

desaseado” realizado el fin de semana. 

En entrevista con El Heraldo de México, Ciani Sotomayor consideró que  Gutiérrez 

de la Torre fue alertado sobre la orden de aprehensión en su contra por 

presuntamente encabezar una red de trata de personas en el tricolor capitalino. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-11-de-marzo-6463801.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mariguana-ya-podra-tener-uso-recreativo-por-cambios-el-dictamen-regresara-al-senado/1437229
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mariguana-ya-podra-tener-uso-recreativo-por-cambios-el-dictamen-regresara-al-senado/1437229
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/11/se-esfuma-cuauhtemoc-gutierrez-de-la-torre-ante-orden-de-aprehension-268295.html
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Asume mexicana como jueza en La Haya, el más alto tribunal internacional 

La embajadora mexicana María del Socorro Flores Liera tomó posesión como jueza 

de la Corte Penal Internacional durante el periodo 2021-2030, será la primera 

mexicana en ocupar un lugar en ese cargo. 

También se trata de la primera mujer mexicana en ocupar un cargo de ese nivel en 

algún tribunal internacional. 

 

Acusan investigadoras despidos y cierre de plazas en Conacyt 

Lucía estaba embarazada cuando fue despedida injustificadamente como 

investigadora del programa Cátedras del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 

(Conacyt) durante la pandemia de Covid-19. 

La académica de temas socioeconómicos ingresó su baja por maternidad en junio 

de 2020 y al siguiente mes la despidieron bajo la justificación de que no aprobó su 

evaluación trianual. 

 

Con promesas de subsidios y condonaciones, Gobierno CDMX calma protesta de 

transportistas 

Integrantes de la Fuerza Amplia de Transportistas (FAT) negociaron esta tarde con 

el gobierno de la Ciudad de México apoyos para este sector con subsidios y 

condonaciones, luego de que desde muy temprano ahorcaron el tránsito vehicular 

con cierres y bloqueos durante más de cuatro horas, lo que provocó afectaciones a 

miles de usuarios. 

Líderes de la FAT se reunieron con el subsecretario de Gobierno, Efraín Morales, 

para encontrar la forma de atender su petición de incremento de dos pesos a la 

tarifa con otro tipo de apoyos provistos desde la Secretaría de Finanzas, con cuya 

titular se reunirán el próximo martes 16, con el objetivo de encontrar la forma de no 

interferir con la veda electoral y abrir un canal para liberarles apoyos. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/socorro-flores-primera-jueza-mexicana-corte-haya-426562
https://www.razon.com.mx/mexico/investigadoras-acusan-despidos-conacyt-426565
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/con-promesas-de-subsidios-y-condonaciones-gobierno-cdmx-calma-protesta-de-transportistas-6462511.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/con-promesas-de-subsidios-y-condonaciones-gobierno-cdmx-calma-protesta-de-transportistas-6462511.html
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Reitera Sheinbaum que no se usó gas en 8M 

La jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum negó nuevamente que la policía capitalina 

haya lanzado gas lacrimógeno en la protesta del pasado lunes e incluso sostuvo 

que de haberse utilizado este tipo de gas, quienes se encontraban en la Plaza de la 

Constitución se habrían dispersado de inmediato. 

“Como lo mencioné el día de ayer, hubo varias personas que dijeron que había 

ciertos gases que no estaban… que no se habían utilizado; y en todo caso, se está 

haciendo la investigación, pero no provino de la Policía de la Ciudad de México, lo 

que usó la Policía fueron extintores que, en algún momento, eran los gases que se 

veían, pero era porque los estaban incendiando, sencillamente se estaban 

defendiendo frente al fuego que les estaban prendiendo en distintos momentos”, 

apuntó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Reitera-Sheinbaum-que-no-se-uso-gas-en-8M202111335
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Plan de rescate de Biden gana batalla final 

La Cámara de Representantes aprobó el paquete de ayuda de 1.9 billones de 

dólares para atender la emergencia derivada de la pandemia. 

La ayuda está aquí”, escribió el presidente Joe Biden en Twitter tras la votación. La 

Casa Blanca dijo que el mandatario planea promulgar la legislación mañana. 

 

Unión Europea choca con Reino Unido por bloqueos 

La Unión Europea se lanzó ahora contra Reino Unido por supuestamente provocar 

un reparto desigual de vacunas al bloquear envíos para avanzar a un mayor ritmo 

en comparación con las naciones del bloque. 

Luego de que la Comisión Europea frenó una entrega de 250 mil dosis a Australia, 

ésta dijo que los británicos hicieron lo mismo para garantizar su inmunización. 

 

Cae la presidenta de la Comunidad de Madrid; convoca a elecciones 

Madrid. El partido conservador Ciudadanos emprendió una moción de censura para 

desalojar al Partido Popular (PP) del gobierno de la Comunidad de Madrid, del que 

era socio hasta ayer, lo que provocó un terremoto político dentro de la derecha 

española. Ante esto, la presidenta de Madrid, Isabel Díaz Ayuso (del PP), renunció 

y convocó a elecciones regionales para el 4 de mayo. 

El mapa del poder territorial en España ha cambiado en años recientes, sobre todo 

a raíz de la creación de partidos, que liquidaron el tradicional bipartidismo. Ahora, la 

mayoría de los ayuntamientos y gobiernos autonómicos se configuran por alianzas 

de dos y hasta tres partidos, ya sean de derecha o izquierda. 

Crisis de la derecha española 

Una alianza habitual de la derecha es la del PP y Ciudadanos, que muchas veces 

cuenta con apoyo parlamentario de la extrema derecha de Vox, que hasta ahora no 

se ha integrado en ningún gobierno. Así gobiernan en Madrid, Andalucía, Castilla y 

León y Murcia, hasta ahora. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/plan-de-rescate-de-biden-gana-batalla-final/1437198
https://www.razon.com.mx/mundo/union-europea-choca-reino-unido-bloqueos-426583
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/11/mundo/cae-la-presidenta-de-la-comunidad-de-madrid-convoca-a-elecciones/
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Se enfrentan premier y presidente de Armenia por cese del jefe del Estado Mayor 

La crisis política en Armenia alcanzó ayer uno de sus momentos más delicados al 

producirse una nueva controversia entre el primer ministro, Nikol Pashinian, y el 

presidente, Armen Sarkisian, respecto del cese del general Onik Gasparian como 

jefe del Estado Mayor del ejército. 

Para el primer ministro, el 10 de marzo vencía el plazo legal que tenía Sarkisian 

para firmar el decreto que destituye a Gasparian, presentado por segunda ocasión 

por Pashinian como parte de su enfrentamiento con la cúpula militar desde que, 

hace poco menos de dos semanas, 40 oficiales de alto rango exigieron 

públicamente su dimisión. 

El presidente, en cambio, está convencido de que el 10 de marzo presentó en 

tiempo y forma a la Corte Constitucional la solicitud de resolver si procede el cese 

del jefe del Estado Mayor, y considera que ese dictamen “permitirá pronto tener 

certeza jurídica y contribuirá a solucionar la actual crisis”. 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/11/mundo/se-enfrentan-premier-y-presidente-de-armenia-por-cese-del-jefe-del-estado-mayor/
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EDITORIAL 

Huachicol: focos más que rojos 

Con un ritmo de crecimiento alarmante, con hallazgos de más mil tomas 

clandestinas por mes en todo el país, el robo de hidrocarburos representa sin duda 

una severa fuga de recursos para el gobierno, así como una caída en sus ingresos 

por la pérdida de un producto que ya no pudo venderse, y que compromete no solo 

la estabilidad financiera del país, sino también constituye un grave reto de seguridad 

pública. 

La delincuencia organizada está aprovechando los flancos abiertos en el gobierno 

por la crisis presupuestal, la falta de coordinación entre cuerpos policiacos y la 

corrupción de algunos funcionarios. Tan solo hay que considerar que el robo de 

combustible mediante perforación de ductos, no ha podido frenarse —aunque en el 

discurso oficial se haya dicho lo contrario— a pesar de los riesgos que conlleva para 

quien lo practica, como quedó demostrado en la tragedia de Tlahuelilpan, Hidalgo, 

en enero de 2019. 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Ley eléctrica, empieza la batalla real 

Si lograr que le aprobaran la Ley de la Industria Eléctrica fue un asunto de trámite 

para López Obrador, que en pos de su reforma hizo valer no sólo su derecho de 

iniciativa preferente, sino también su mayoría de Morena convertida en aplanadora 

incondicional en el Congreso, ahora que ya fue promulgada y entró en vigor la nueva 

legislación —con su publicación el martes pasado en el Diario Oficial de la 

Federación— comienza la verdadera batalla que enfrentará el presidente y su 4T 

en tribunales del Poder Judicial y en la Suprema Corte de Justicia de la Nación a 

donde llegarán las acciones y controversias para impugnar la constitucionalidad de 

la reforma eléctrica lopezobradorista. 

Los empresarios e industriales afectados con las disposiciones de la nueva ley, que 

le devuelve a la CFE el monopolio de la generación eléctrica en el país, ya 

anunciaron que interpondrán en las próximas horas una “ola de demandas de 

amparo” en contra de la legislación que afecta contratos y derechos adquiridos por 

las empresas privadas en el sector eléctrico. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/huachicol-focos-mas-que-rojos
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/reforma-electrica-publican-en-el-diario-oficial-de-la-federacion-cambios-la-ley
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Los rumanos y su red 

En la “mañanera” del 26 de febrero pasado, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador le pidió a la secretaria de Seguridad Ciudadana que atendiera al 

rumano Florian Tudor, presunto líder de una mafia de origen rumano que opera en 

Quintana Roo, acusada de dedicarse a la clonación de tarjetas en las principales 

zonas turísticas del país. 

El rumano había pedido “ser escuchado” por las autoridades del gobierno de la 

República: uno de los asistentes a la “mañanera” ocupó su espacio, 

estratégicamente, para sacar a relucir el tema. 

López Obrador respondió que el asunto había sido poco tratado por 

su gabinete de seguridad y giró la instrucción a la nueva 

secretaria, Rosa Icela Rodríguez, para que lo atendiera. 

 

 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

Tren Maya: otro desplante de AMLO a empresarios 

El Tren Maya, si bien cuestionado por su rentabilidad económica y potencial daño 

ambiental, es el principal proyecto de infraestructura del gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador en el que colaboran empresas nacionales y extranjeras. Un total de 

13 grandes compañías participan en esta obra, la cual, como en casi todas las de 

la administración actual, tienen presencia de las Fuerzas Armadas. 

La preponderancia del Ejército mexicano en los proyectos de inversión del gobierno 

ha generado molestia a la iniciativa privada, aunque esta no se ha hecho pública 

por tratarse de las Fuerzas Armadas; sin embargo, en privado los empresarios se 

quejan de lo que consideran la ‘militarización’ de la infraestructura nacional y del 

enorme poder económico que se le ha otorgado a la Sedena y Marina. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/tag/amlo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/amlo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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SACAPUNTAS 

Más elogios a Olga 

Otro apretón de tuercas se llevaron los detractores de la secretaria de 

Gobernación, Olga Sánchez Cordero. Y es que, ante las nuevas versiones de 

distanciamiento, el presidente López Obrador salió a elogiar el trabajo de la 

funcionaria, en materia de derechos humanos y atención a los feminicidios. Para 

que les quede claro el apoyo a la ex ministra. 

Voluntad institucional 

Se verán las caras, nuevamente, el presidente López Obrador y el gobernador de 

Jalisco, Enrique Alfaro. Será en Tequila, el próximo domingo, donde ambos 

inaugurarán un nuevo cuartel de la Guardia Nacional. Pero nos hacen ver que de 

ambos lados hay voluntad para que sea un encuentro cordial, y sus diferencias 

quedarán de lado, aunque sea por unas horas.  

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Dicen que somos cinco, que somos cuatro... 

Los morenos de Guerrero se impacientan. Las campañas han comenzado, y en 

aquella tierra, los de Morena aún no saben 

si Félix Salgado Macedonio permanecerá como su candidato o si alguien más los 

abanderará. 

Vaya, ni siquiera tienen claro quiénes participan en la nueva encuesta que ordenó 

la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia. Chulada de la 4T: los aspirantes de 

su partido a la gubernatura ni siquiera saben si lo son. 

“En los medios de comunicación hay versiones de que somos cinco, de que somos 

cuatro, de que somos tres, pero también de que sólo somos dos”, 

escribió Luis Walton en una carta que publicó en sus redes.   

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/3/11/sacapuntas-268235.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/3/11/dicen-que-somos-cinco-que-somos-cuatro-268292.html
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Sin descanso. La cancillería mexicana cumple con creces el encargo de 

conseguir las vacunas contra covid, para aplicárselas a toda la población. Los 

vuelos con los cargamentos de diferentes latitudes llegan a México con inusual 

frecuencia. Y esto, gracias a que el equipo de Marcelo Ebrard no ha parado en la 

búsqueda en los laboratorios farmacéuticos más importantes del mundo. Ante los 

retrasos de algunos, Ebrard ha fortalecido los contactos con China, Rusia y la India. 

Ayer llegaron 200 mil dosis Sputnik V; hoy se esperan 3 millones de dosis de 

CanSino y el sábado estarán aquí un millón de dosis más de la vacuna 

Sinovac.  Queda mantener los protocolos y evitar errores logísticos. Habrá que 

acelerar la aplicación, pues una mala estrategia podría ensuciar el buen trabajo de 

la Cancillería, y no se lo merece. 

 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

El humor no es violencia 

La sátira ha sido parte fundamental de la cultura política de esta tierra, incluso, 

desde antes de que México fuera un país independiente. 

Durante la época colonial abundaron los versos y comedias contra la dominación 

española. La Inquisición persiguió a la literatura popular, la cual, mediante la sátira 

y la burla, dio vida a una conciencia de autonomía y sembró la semilla de la 

independencia (Manuel López Forjas, en Arte, cultura y poder en la Nueva España, 

2016). 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1437219
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/el-humor-no-es-violencia/1437210
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Cuando la justicia se convierte en política 

Hay historias circulares. El gobierno más exitoso de izquierda en América Latina fue 

el de Luiz Inácio Lula da Silva, en Brasil. Pero cuando Lula dejó el gobierno en 

manos de Dilma Rousseff, se descubrieron los casos de corrupción con la empresa 

Odebrecht y Brasil entró en lo que se llamó entonces “el gobierno de los jueces”: 

todos contra todos, con un número inabarcable de políticos, empresarios y 

funcionarios en la cárcel o procesados, entre ellos el propio Lula por, 

presuntamente, haber recibido un departamento en Río de Janeiro como regalo. En 

realidad, era para impedirle participar en las elecciones y abrirle el camino al 

ultraderechista Jair Bolsonaro. 

El que ejecutó toda la operación fue un fiscal que se hizo célebre como 

presuntamente incorruptible, Sergio Moro, pero en cuanto ganó Bolsonaro lo hizo 

ministro de Justicia y terminó dejando el gabinete acusado de corrupción. Ahora, un 

tribunal ha absuelto de todos los delitos a Lula, quien se apresta a participar en las 

próximas elecciones en Brasil contra Bolsonaro, mientras que Moro es investigado 

por haber manipulado las acusaciones contra Lula. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Quéjense, pero también voten 

Una de las cosas que más me gusta de la democracia es el acto tremendamente 

libre de votar. Yo no me lo pierdo. Es un derecho que me encanta ejercer. Por eso, 

no entiendo a los que se abstienen. Allá ellos, que también es su derecho no asistir 

a las urnas. Se lo pierden. 

México, no hay duda, está pasando por una coyuntura crítica. Al poder ha llegado 

un grupo que pretende desmantelar muchas de las instituciones del proyecto 

modernizador que comenzaron a implementarse desde los años ochenta del siglo 

pasado. Del otro lado están los que ven con profundo resquemor lo que consideran 

como un proceso de destrucción institucional. La política, en este sentido, está 

polarizada entre los que favorecen la transformación liderada por el 

presidente López Obrador y los que están en contra. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/cuando-la-justicia-se-convierte-en-politica/1437208
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/quejense-pero-tambien-voten/1437214
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ALICIA SALGADO 

Tres desafíos del sistema bancario 

Banco Santander, que dirige Héctor Grisi, será completamente digital, pues el 

OpenBank Santander estará en el mercado mexicano tan pronto como en algún 

mes de 2022. Esa es una gran noticia de la Banca Fintech, el lanzar al mercado 

mexicano un banco de principio a fin digital, sin parches, con plataforma nueva, 

como opera en España donde ya tiene un millón de clientes, Gran Bretaña, Holanda, 

Alemania, Argentina. El siguiente será México y a la par Estados Unidos. 

Traemos esto a colación porque estas acciones son un desafío en el que el único 

que parece quedar atrás es el regulador y el supervisor bancario, no sólo en México, 

sino también en el mundo. 

 

DAVID PARAMO 

Herrera y las mujeres 

Desde que asumió como titular de la Secretaría de Hacienda, Arturo Herrera dejó 

claro que una de sus prioridades en el cargo sería que un mayor número de mujeres 

se integraran a la fuerza laboral, servicios financieros y la economía. 

Tiene claridad de que las mujeres en México viven en condiciones más difíciles que 

Bolivia o Ecuador, que tienen mucho menor grado que en México, poco más de 

cuatro de cada 10 mujeres en la edad laboral tienen trabajo y que casi ocho de cada 

10 hombres de la población económicamente activa generan ingresos para ellos y 

sus familias. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Este viernes, Daniel Becker, presidente y director general de Banca Mifel, 

asumirá el liderazgo de la Asociación de Bancos de México para el periodo 2021-

2023. Será previo a la clausura de la Convención Bancaria, el evento financiero más 

importante del país, donde presente sus propuestas no sólo a los bancos, sino al 

propio jefe del Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador, quien, por tercer año, dará 

el discurso de cierre. Se espera que aborde el tema de las comisiones, así como de 

la inclusión financiera, donde la banca privada tiene mucho que presumir, pues el 

número de cobros han pasado de 28 mil a 21 mil en los últimos dos años, en tanto 

que la cobertura se ha extendido de mil 900 municipios a dos mil 120. 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/tres-desafios-del-sistema-bancario/131724
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/herrera-y-las-mujeres/131720
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/131719
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JOSÉ YUSTE 

Comunidad cinematográfica rompe con CCE; apoya ley de contenido... 

Las productoras de cine y audiovisuales, así como sus sindicatos rompieron con el 

Consejo Coordinador Empresarial. La ruptura se debió a la nueva Ley Fedeal de 

Cinematografía y el Audiovisual, donde los productores nacionales sí están de 

acuerdo con la nueva legislación donde se impondría que tanto los cines 

(exhibidores) como las plataformas vía streaming (léase Netflix, Disney +, HBO, 

Amazone Prime, Claro, Izzy) deban transmitir el 15% de los contenidos producidos 

en México. 

  

 ASOCIACIONES Y CÁMARAS DE INDUSTRIA NACIONAL 

Es un pronunciamiento abierto de las asociaciones y cámaras de la industria: la 

Academia Mexicana de Artes y Ciencias Cinematográficas, Asociación Mexicana de 

Productores Independientes, Asociación Mexicana de Sonido Cinematográfico, 

Cámara Nacional de la Industria de la Radio y Televisión CIRT, Comunidad de 

Exhibición Cinematográfica Cedecine, Directoras Cinematográficas, Gremio de 

Animación Mexicana, Guionistas Cinematográficos, Movimiento Colectivo por la 

Cultura y el Arte en México, Red de Distribuidores Independientes, Red de 

Documentalistas, Red Mexicana de Festivales Cinematográficos, Red Nacional de 

Cinematografáis Estatales, Salas Alternativas de Exhibición, Sociedad mexicana de 

Autores de Fotografía y la Unión de Productores mexicanos de Audiovisual. 

 

MARICARMEN CORTES 

Urge mayor participación de la IP en vacunación 

Muy exitoso ha resultado el programa piloto que se puso en marcha en el estadio 

Nemesio Díez, en Toluca, y que es el primero en el que se permite la participación 

del sector privado en el programa de vacunación. 

Patrick Devlyn, presidente de la Comisión de Salud del Consejo Coordinador 

Empresarial, es un incansable promotor del diálogo con los tres niveles de gobierno 

para que se permita a las empresas privadas participar en los programas nacionales 

de vacunación aprovechando la logística de las empresas. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/comunidad-cinematografica-rompe-con-cce-apoya-ley-de-contenido-nacional/131718
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/urge-mayor-participacion-de-la-ip-en-vacunacion/131721
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

La crisis del Tribunal Electoral 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) atraviesa una 

crisis provocada por la entrega de su presidente, José Luis Vargas, al gobierno de 

la 4T que si no se resuelve, no estará en condiciones de atender al proceso 

poselectoral de este año. Y enumero: 

1. El magistrado presidente Vargas ha sido señalado por intentar alterar las 

votaciones del pleno. En particular, por la que se impuso la obligación de garantizar 

la paridad en la postulación de candidaturas a los gobiernos de los estados, 

mediante un boletín de prensa. 

 

CARLOS PUIG 

Es la justicia (II) 

Como parte del taller de periodismo jurídico en la maestría del CIDE, Aidee Rivera 

Escobedo, Andrea Saint Martin Parada y Yared de la Rosa pasaron una tarde y 

noche en un Ministerio Público de CdMx. Se encontraron, por azar, con un caso que 

siguieron después de aquel día y publicaron en septiembre de 2019 

(https://cutt.ly/GzQ9p5f). 

Esa tarde, una mujer joven quería denunciar a un hombre que llevaba meses 

amenazándola. En su celular estaban los mensajes. La primera respuesta que 

recibió esa tarde de la funcionaria encargada de la atención y de turnar 

denunciantes a un Ministerio Público fue. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Isela 

Conocí a Isela Vega muy joven, antes de que fuera Isela Vega. Volví a verla en su 

alta edad, cuando era la impensable Isela Vega que filmaba el papel de una abuela 

en una película que dirigía mi hija Catalina, Las horas contigo. 

La jovencísima Isela Vega que conocí por ahí de 1961, era seis años y toda una 

vida mayor que yo. Fumaba escandalosamente en el antecomedor de una casa de 

la colonia Condesa, hoy desparecida, entonces un portento de perfección de la vida 

de clase media en la Ciudad de México, una casa de dos plantas con trazos art 

deco construida en los 1930s frente a la glorieta Popocatépetl. 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-crisis-del-tribunal-electoral
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/es-la-justicia-ii
https://cutt.ly/GzQ9p5f
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/isela
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CARLOS MARIN 

Calentadas y recalentadas 

La llegada a ocho estados de vacunas con mayor temperatura de la fijada por el 

fabricante infecta la relación entre los gobiernos de oposición con el federal por el 

innegable descuido, la negativa de una entidad a utilizarlas, el deslinde de otras dos 

y la aseveración oficial de que no están echadas a perder. 

¿A quién creer? 

La respuesta confiable debiera darla la OMS: ¿a cuántos grados se altera el poder 

antigénico de la solución que se pretende inocular? 

 

 

 

CONFIDENCIAL 

Olga comió ansias 

Presentándose como una ciudadana de a pie, sin privilegios, la secretaria de 

Gobernación, Olga Sánchez Cordero, presumió en Twitter el momento de su 

vacunación, con todo y fotos de ella sentada junto al resto de sus vecinos, haciendo 

espera. Pero lo que no comentó doña Olga es que fue por su vacuna –y se la 

aplicaron– cuando aún no le tocaba, pues a los de apellido con letra S les 

corresponde el 13 de marzo. O ¿ya se nos olvidó el abecedario? 

Alborotan chapulines en San Lázaro 

Los chapulines se alborotaron de nuevo ayer en San Lázaro. Ver para creer, la 

tamaulipeca Priscilla Lagunas Cuéllar se hartó de la 4T, dejó la curul guinda de 

Morena y brincó a la azul del PAN. Era suplente de la diputada Nohemí Alemán 

Hernández, que hoy anda de licencia. Y en busca de un mejor futuro, el 

bajacaliforniano Alfredo Rivas Aispuro se fue del PES y se sumó a Morena. Dejó el 

partido de los evangélicos ya con sólo 18 asientos. Y la diputada jalisciense Susana 

Álvarez Hernández abandonó las ruinas del PRD y saltó al creciente MC. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/calentadas-y-recalentadas
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/olga-comio-ansias
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ENRIQUE QUINTANA 

Es un mito que no crezca el crédito 

El día de hoy comienza la Convención número 84 de la banca. Y, probablemente, 

como cada año, veamos un llamado de la autoridad a los banqueros para que 

presten más. 

Y también, como en un libreto ya aprendido, los banqueros seguramente 

responderán a la autoridad que ellos están en disposición de hacerlo, pero que no 

hay demanda de crédito por parte de los particulares. 

 

DARÍO CELIS 

Los meganegocios de Vitol 

El poderoso trader suizo Vitol, que dirige Russell Hardy, planteó a Pemex pagar 30 

millones de dólares para dar carpetazo a las denuncias por corrupción que le sacó 

la Unidad Anticorrupción del FBI. 

El monto es ínfimo, comparado con los lucrativos negocios que el trader realizó en 

los gobierno de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, pero que continuó en el 

de Andrés Manuel López Obrador. 

 

PABLO HIRIART 

¿A qué fue Francisco a Irak? 

El viaje más arriesgado, irresponsable e importante del pontífice argentino terminó 

el lunes con la atención mundial puesta en su paso por una nación donde sólo el 

0.5 de la población es cristiana. 

¿Por qué en un país musulmán la gente se desbordó a las calles y a los estadios 

para ver, oír y aclamar al jefe de una religión insignificante para ellos? 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/es-un-mito-que-no-crezca-el-credito
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/los-meganegocios-de-vitol
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/a-que-fue-francisco-a-irak
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Gases lacrimógenos 

El gobierno de la Ciudad de México se encuentra metido en un atolladero, y su 

cabeza, Claudia Sheinbaum, está naufragando. No encuentra cómo responder a las 

crecientes sospechas de acciones drásticas para contener a grupos de mujeres que 

se enfrentaron con la policía el lunes en Palacio Nacional y la posibilidad, cada vez 

más cierta, de que se usaron gases lacrimógenos en su contra, que hasta ahora 

niegan las autoridades. El problema de Sheinbaum en este momento es que sin 

importar cuál sea la verdad, ella pierde por mentirosa, por omisa o por abuso de 

autoridad. 

Están tan enredadas las autoridades capitalinas en sus palabras, que no alcanzan 

siquiera a ponerse de acuerdo en el mensaje. El subsecretario de Gobierno, Efraín 

Morales, dijo que no se usó gas lacrimógeno, sino gas de extintores. Marcela 

Figueroa, subsecretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, reconoció que sí se 

lanzó gas lacrimógeno, pero no por parte de la policía. Sheinbaum ni siquiera habló 

de gas lacrimógeno en su negativa de aplicación contra las mujeres, sino de gas 

pimienta, que tiene químicos más severos en las reacciones. Las palabras de las 

autoridades chocan cada vez más con evidencias que las contradicen. 

 

Federico Arreola 

Pregunta a AMLO: ¿Es morbo o periodismo exhibir a quien se sabe contagiado y 

sale a la calle? 

De epidemiología sabe bastante, lo aprendió en México y en Estados Unidos, 

aunque a veces por jugar a la politiquería olvida sus conocimientos y finge 

ignorancia solo por no contradecir a su jefe, el presidente López Obrador, quien ha 

confiado en Gatell precisamente porque lo considera capaz de corregirle si se 

equivoca en un tema que el tabasqueño no conoce. López-Gatell enfermó de covid-

19 y ya se recupera. Qué bueno que así sea. 

No llegó a estar grave, pero necesitó oxígeno y, probablemente, sus médicos lo 

trataron con medicamentos como el remdesivir, todavía no autorizados en México 

para el uso de la gente común y corriente; por cierto, la autorización no la ha 

dado Cofepris, que el doctor Gatell controla. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/gases-lacrimogenos
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-pregunta-a-amlo-es-morbo-o-periodismo-exhibir-a-quien-se-sabe-contagiado-y-sale-a-la-calle.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-pregunta-a-amlo-es-morbo-o-periodismo-exhibir-a-quien-se-sabe-contagiado-y-sale-a-la-calle.html
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Rozones 

Parodias y enojos 

Con la novedad de que sigue dando de qué hablar la denuncia penal que presentó 

la candidata de Morena al gobierno de Nuevo León, Clara Luz Flores, por la parodia 

que el comediante Marco Polo hizo, en la que aparece una mujer que imita a la 

exalcaldesa de Escobedo. “Sí es verdad que me denunciaron amigos directamente 

una candidata a la gubernatura de Nuevo León, ya saben de qué partido”, difundió 

en su red social el actor, quien ofreció una disculpa a la aspirante. La reacción de 

Clara Luz, quien aseguró que no quiere coartar la libertad de expresión, indignó a 

muchos en las redes, incluso a Samuel García, el abanderado a la gubernatura por 

Movimiento Ciudadano, quien ya es “cliente” del mismo Marco Polo. Consideró 

como un abuso la reacción de la morenista y recordó que a él Fufito lo traía de 

bajada. Y, por cierto, que la incómoda parodia, como era de esperarse, se viralizó. 

Uf. 

 

Javier Solórzano 

Se aprovechan, no aprovechan 

Los partidos políticos acaban por ser en la gran mayoría de los casos los primeros 

responsables del descrédito de la política. No solamente es por la particular 

selección de candidatos, sino también por lo que en muchos casos son capaces de 

hacer con tal de mantener el registro o ganar las elecciones. 

Ya con la eventual victoria es cuando empiezan a pensar qué se tiene que hacer y 

cómo enseñarle a sus “personajes” a ser legislador, presidente municipal o 

gobernador. En muchos casos la enseñanza es secundaria, lo que importa es 

controlarlos y dirigirlos antes que pasar por el aprendizaje. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/parodias-enojos-426589
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/aprovechan-aprovechan-426590
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Bibiana Belsasso 

La monarquía británica se tambalea 

Finalmente, el príncipe Harry y su esposa, Meghan Markle, han roto el silencio del 

porqué de su salida de Gran Bretaña en una entrevista con Oprah Winfrey. 

Una plática muy controversial no sólo en lo personal, sino también en lo político, 

argumentando que, al quedar embarazada Meghan, personal de la casa real platicó 

con Harry para decirle que su hijo no recibiría ni apoyo ni seguridad porque no se 

sabía cuál sería su tono de piel. 

 

Ángeles Aguilar 

Avanza Element Fleet aquí, 80 mil vehículos y elevado potencial 

La cosa es tranquila… La llegada de la pandemia marcó una pausa obligada y nos 

exigió bajar el acelerado ritmo de vida. Desde el encierro, el cultivar la paciencia fue 

el principal reto para millones de personas quienes cada día debían encontrar en su 

interior la fuerza para quedarse en casa. 

Como quiera, para las empresas la crisis de salud fue todo lo contrario. En cuestión 

de semanas éstas debieron replantear sus objetivos, alinear la estrategia y modificar 

su operación para hacer frente a las nuevas necesidades de sus clientes. 

 

Arturo Damm 

¿Qué sigue? 

AMLO está convencido de que los sectores estratégicos de la economía deben estar 

en las manos exclusivas del Estado, que para todo efecto práctico es el gobierno. 

Basta leer su libro Hacia una Economía Moral para comprobarlo. 

Este convencimiento es la razón de ser de la contrarreforma eléctrica, cuyo objetivo 

es devolverle a la CFE el monopolio de la generación de electricidad, relegando a 

un segundo plano el despacho de energía eléctrica de las empresas privadas que 

ya participan en la generación. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/monarquia-britanica-tambalea-426567
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/avanza-element-fleet-80-mil-vehiculos-elevado-potencial-426570
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/sigue-426552


                                                                                                                                                                                    

55 
 

 

 

Marco A Mares 

Cine, radio y TV desautorizan al CCE 

La comunidad cinematográfica y audiovisual de México estalló en contra de la 

cúpula empresarial. 

Acusan al Consejo Coordinador Empresarial presidido por Carlos Salazar, por su 

“erróneo” pronunciamiento en contra de la iniciativa de Ley Federal de 

Cinematografía y el Audiovisual, presentada por el senador Ricardo Monreal 

 

La gran Carpa 

Bicicleta 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que el programa Sembrando 

Vida es el programa de reforestación más importante en el mundo y explicó que a 

través del mismo se plantarán más de 1,000 millones de árboles en 1 millón de 

hectáreas, que beneficiarán a 420,000 sembradores. Al ser cuestionado sobre 

casos donde campesinos de Yucatán y Campeche están quemando árboles para 

acceder a Sembrando Vida, el mandatario descartó que se esté afectando a la 

naturaleza. 

 

 

¿Será? 

Ahogado el niño… 

Los candidatos bajo indagatorias relacionadas con abusos a mujeres obtienen su 

registro sin problema, pero eso sí, la Secretaría de Gobernación de Olga Sánchez 

Cordero sigue de cerca el proceso electoral, nos dicen, y por instrucciones del 

Presidente estableció una línea permanente de contacto con los fiscales estatales 

para atender los casos de violencia política contra las mujeres que participan en la 

contienda electoral. No está mal, pero algunos se preguntan ¿o sea cómo, era una 

cosa u otra? ¿Será? 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Cine-radio-y-TV-desautorizan-al-CCE-20210311-0021.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210311-0029.html
https://www.24-horas.mx/2021/03/11/ahogado-el-nino/
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Dinero 

El 2020 fue escenario de la guerra del petróleo y 2021 se está convirtiendo en el 

año de la guerra de las vacunas. Tienen el mismo denominador: poder y dinero. Las 

grandes economías se apoderaron de los suministros y ayer el presidente Biden, 

misericordiosamente, dijo que si les sobran compartirán con otros países. En su 

conversación reciente con el presidente López Obrador había negado esa 

posibilidad. Haciendo milagros, el gobierno mexicano ha adquirido vacunas de las 

marcas y los países de origen disponibles.  

(Fue otra chamba que el Ejecutivo encargó al canciller Marcelo Ebrard). Ha 

conseguido biológicos estadunidenses, británicos, chinos y rusos. Nuestro país 

acaba de sobrepasar la marca de 3.4 millones de vacunados, al menos con una 

dosis. Eso le da pasaporte para estar en el exclusivo club de naciones que han 

superado la cifra de un millón (ver gráfica). Conviene analizar la relación entre 

número de personas inmunizadas y la población de un país. China ha vacunado a 

52.5 millones, cifra que representa cuatro por cada 100 mil habitantes. En cambio, 

México la ha aplicado a 3.4 millones, lo que equivale a tres por cada 100 mil (cifras 

redondeadas). 

 

Astillero 

La senadora Sylvana Beltrones Sánchez ha sido puesta en el escaparate del 

escándalo y de la eventual procedencia de acciones judiciales a causa de millones 

de dólares depositados en Andorra, el pequeño principado pirenaico que hasta 2018 

era considerado uno de los paraísos fiscales del mundo y, ahora, entre polémicas, 

es caracterizado cuando menos como un refugio financiero con baja presión 

tributaria. 

Según lo difundido ayer, la Fiscalía General de México investiga a Manlio Fabio 

Beltrones; a su hija y a su esposa, Sylvia Sánchez, por presuntas irregularidades 

relacionadas con cuentas ocultas de estas dos últimas en un banco de Andorra. 

Luis Alejandro Capdevielle, abogado, editor y diputado federal suplente en 2012 de 

Beltrones padre, también es objeto de las pesquisas del Ministerio Público. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/11/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/03/11/opinion/008o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

El INE, a contrapelo de la austeridad 

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova 

Vianello, inició un juicio de amparo para impugnar tanto el Presupuesto de Egresos 

de este año como el manual de remuneraciones de los servidores públicos. En la 

demanda tramitada el pasado 8 de marzo, Córdova impugnó jurídicamente la 

aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal de 

2021, así como los acuerdos signados por el Consejo General del organismo que 

preside para acatar la decisión del Legislativo, incluyendo la aprobación del manual 

de remuneraciones para servidores públicos de mando y la actualización de los 

tabuladores de sueldos. Por otra parte, el funcionario solicitó la suspensión contra 

la integración de cualquier carpeta de investigación por la probable comisión de 

delitos federales con la denominación del pago y recibo indebido de remuneraciones 

de los servidores públicos o por la probable comisión de faltas administrativas 

previstas en la Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos. 

En suma, el presidente de la autoridad electoral busca anular la distribución 

presupuestal establecida por el Legislativo con base en las capacidades financieras 

del Estado y las prioridades nacionales, a la vez que se protege contra las 

consecuencias de sus actos de desacato. La presentación de estas impugnaciones 

es la última de una serie de acciones emprendidas por los altos funcionarios de 

diversos órganos autónomos para continuar ejerciendo recursos con el dispendio y 

la opacidad que los han caracterizado. 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/11/edito

